

EL EBRO

Diario de Tortosa

Año IV

Núm. 695

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes, 1'00 pesetas
Fuera triestre, 3'00
Extranjero, id., 4'50

Sábado 25 de Abril de 1903

REDACCION: Portal del Palau, núm. 2.

ADM NISTRACION: Librería Voltés, Angel 7.

Toda la correspondencia de caracter literario al director.

Apostolado de la oración

Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que los cristianos se esfuerzen por oír misa más veces y con más devoción.

Resolución apostólica

Oír misa siempre que nos permitan nuestras obligaciones.

Diario religioso

ABRIL
Sale el sol: 5:31
Se pone a las 6:24

26

DOMINGO
N. S. de Monserrat

CULTOS

CATEDRAL
A las 9 misa conventual

SAGRARIO
Misa parroquial a las 8.

SANTIAGO
A las 9 misa conventual.

SAN JUAN

Solemne fiesta al Sagrado Corazón de Jesús como los años anteriores. 7 misa de comunión general. A las 9 y 12 misa solemne cantada con sermón. Tarde a las 5 exposición y ejercicios de costumbre, con sermón por el Rdo. P. Moltó.

SEMINARIO

Cofradía del Santísimo Sacramento. 8 misa de exposición. 11 misa rezada función de la tarde a las 5 y 1/2.

Misas rezadas de hora fija

Catedral. 5, 7, 9, 9 y 1/2, 11 y 12.—San Antonio. 7 y 1/2 y 8 y 1/2.—San Blás. 10 y 1/2 y 11 y 1/2.—Purísima. 7 y 8 y 1/4.—Santa Clara. 7.—San Juan. 6 y 1/2 y 8.—San Francisco. 7.—San Pedro. 7.—Ferreras. 7.—Gimnasio. 8.—Hóspital. 7.—Rosario. 6, 7 y 1/2 y 10.—San José. 7.

Rosarios

En la Capilla de la Santa Cinta se reza a las 6 de la tarde.

En la iglesia de esta advocación a las 4 y 1/2.

BELL-ESQUART

AYER Y HOY

No ha muchos días, deberes del oficio enderezaron nuestros pasos camino de Bell Esguart. La antigua quinta de recreo de nuestros Condes Reyes, convertida hoy, por ley de transformación, en benéfico Asilo donde el honor hollado y la virtud marchita encuentran cristiano albergue, atraídos con requerimientos ge-

nerosos, doblemente gratos al espíritu por el pasado halagador y el consolador presente.

De lo que Bell Esguart fué al ser construido en el siglo XII, durante el reinado de don Alfonso II de Aragón, como de su restauración en el siglo XIV, apenas si queda algún vestigio; unas torres arruinadas y los restos de un muro almenado junto al camino que a la posesión conduce, son el único indicio que puede señalar al visitante la existencia, en otros tiempos, de alguna construcción murada y defendida. El palacio, el antiguo castillo, ha desaparecido por completo; sobre sus ruinas edificación nueva se levanta; en ella está instalado el Asilo.

Bell Esguart reza el rótulo que ostenta la puerta de hierro que mandó colocar a la entrada de la finca, en 1875, su penúltimo poseedor el señor Flaquer y Fraisse. El último fué el Obispo de Astorga, D. José Grau; de sus albaceas la adquirieron las Religiosas Oblatas del Santísimo Redentor, y no sin graves compromisos de orden económico, cuyas consecuencias tocan todavía; y dicho se está, pues, que bien poco, ó mejor, nada han podido hacer en el inmueble para que responda con relativo desahogo a los altos fines sociales á que está destinado. Conforme lo hallaron, con sus artísticos y umbrosos jardines al frente, y su huerta en campo abierto a la espalda, así lo dejaron las buenas monjas, más codiciosas del fiel cumplimiento del objeto de su Instituto, que tanto bien está haciendo, y tanto más está llamado á hacer.

Fundó la orden hará unos 37 años, el Presbítero D. José Serra, natural de Mataró, obispo que fué de Daulia (Australia). En Cienpuzelos (Madrid) instaló la casa matriz; de esta brotaron bien pronto hasta 17, que se hallan repartidas en toda España. Es una de ellas, la que fué objeto de nuestra visita en Bell Esguart, donde lleva próximamente unos nueve años de existencia.

Y mientras aguardábamos a la Reverenda Superiora de la casa, contemplábamos el espléndido panorama que la urbe ofrece, vista desde Bell Esguart. Tendida en el llano, empujando el mar para ganarle palmo á palmo sus dominios; derruidas, hechas polvo las murallas que un día la ciñeron; erizada de humeantes chimeneas; agitándose en actividad febril; bullendo en movimiento constante... ¡Cuán distinta la vieron—nos decíamos—las miradas augustas que desde aquí pudieron contemplarla tantas veces! Y volviendo atrás la vista, tropezaron nuestros ojos con las tapias y los cipreces del cementerio vecino, tanto como que no le separa un tiro de honda... y allá pensábamos, mirando al Campo santo, en aquellos sepulcros, en aquellas fosas, en aquellos panteones la muerte yace, la del cuerpo, la de la carne; y en aquellas calles y plazas—decíamos mirando á la ciudad, en aquellas modernas yfas con suntuosos palacios

se alberga tal vez la muerte del espíritu, la del alma. En cambio, aquí, la vida surge, esplendente, vida de resurrección, de redención... y parecíanos que aquel modesto edificio, mitad asilo, mitad convento, erguíase sobre sus cimientos con noble dignidad, se rena la mirada aureolada con nimbo de luz esplendorosa, matizada con cambiantes de primavera verdor, cual emblema de paz y de sosiego, cual regazo de amor y de ventura.

Y apareció la bondadosa Madre Superiora, y de ella acompañados y de la Hermana portera, visitamos minuciosa y detenidamente las dependencias de la casa. Ya nada existe en ella que denuncie la antigua Real mansion; solo un local en pie queda que, por su construcción abovedada y lo recio de sus muros, recuerda la capilla donde en tantas ocasiones oraron los Monarcas de Aragón; bodega la encontraron las Religiosas Oblatas, en dormitorio para las asiladas la han convertido ellas. ¡Cuan extraña mutación!... E imaginábamos ver aquel, hoy modesto recinto, realizado con los trajes y armaduras del fastuoso cortejo del desdichado Rey D. Martín, y á este, decrepito y achacoso, unir su diestra á la de D.^a Margarita de Prades, mientras el cardenal Luna, el anti Papa del mismo nombre, Benito XIII, bendecía el enlace que tan infructífico había de ser para la Casa Real aragonesa, y rezaba luego la misa de velación aquel, Fray entonces, hoy San Vicente Ferrer, que tan importante papel había de desempeñar más tarde en el famoso compromiso de Caspe; y veíamos igualmente á la triste viuda del Rey D. Juan I, el amador de la gentileza, la entera y digna doña Violante de Bar gemir y llorar desdenes y abandonos y añoranzas...

Proseguimos la visita, y á nuestras preguntas múltiples é incesantes contestaban nuestras amables acompañantes con cariñosa solicitud, enterándonos hasta el detalle del régimen del instituto y de su funcionamiento particular, á fin de que surta el objeto de su creación; dijéronnos que en Bell Esguart se albergan actualmente, y nos lo dijeron con harto elocuente expresión de dolor por no poder hacer más treinta y dos mujeres, cuyas edades varían desde los ¡trece! á los treinta años próximamente; y que á su cuidado y vigilancia están diez y seis monjas con la Superiora al frente. Bien quisieran las Religiosas Oblatas poder atender las muchas peticiones de albergue que de ellas se solicitan; pero lo impide de todo en todo la escasez del local, aprovechado aún más de lo que autorizan las conveniencias del fin social que persiguen. Con recursos pecuniarios menos menudados que ahora, se emprenderían nuevas y más amplias construcciones y la obra redentora adquiriría más intenso desarrollo. Limosnas y muchas limosnas les faltan á las monjas de Bell Esguart, y ya cuidarán ellas de redimir, que no es otra su misión.

Las asiladas, desde el momento que ingresan en la casa, sufren en sus tocados é indumentaria total transformación; hay que practicar en algunas abluciones desinfectantes y someter á otras á enérgicos tratamientos curativos. Su vida allí es de comunidad mitad monacal, mitad docente en la capilla, en el comedor, en el dormitorio, en la clase, en la recreación, siempre están juntas, pero bajo la inmediata inspección de las Hermanas, que no permiten, ni aun en las horas de juego, grupos y ni siquiera parejas; la vigilancia es absoluta, rigurosísima. A las cuatro y media ó á las cinco, según las estaciones, con las religiosas se levantan, y con ellas se acuestan á las nueve. Ocupan las horas en el rezo, el recreo y la instrucción; ésta es primaria. Mientras las asiladas se hallen en clase dedicadas á las labores de su sexo, una Hermana las instruye en materia de religión ó les dedica lecturas recreativas. Tener en distracción constante la imaginación de las albergadas, es una de las bases más firmes de redención con que cuentan las Religiosas Oblatas.

Dos categorías distinguen á las albergadas en el Asilo de Bell Esguart. En la primera ingresan cuando ingresan en él; en la segunda, cuando al cabo de cuatro, cinco ó seis años de permanencia en la primera, por su conducta irreprochable se han hecho acreedoras á tal galardón; y lo es evidentemente, pues viven una categoría de la otra separadas, dedícanse á labores más delicadas, se les encomiendan cargos de relativa confianza y visten traje, con honores de hábito, en clase y confección superior al de las demás, y que se les concede al pie del altar, previa conveniente solemnidad religiosa.

A todas tuvimos ocasión de ver. En local regularmente espacioso unas; en distinta y más reducida dependencia las otras. Confeccionando labores de ganchillo aquéllas, bordando éstas, á la presencia de la Superiora las vimos todas de pie, humildes y modestas, sin turbar la tarea, mostrando los rostros, llenos de juventud y de vida esplendorosa y sana, irisados con los carmines de la redención y del arrepentimiento, quien sabe si más gratos al Eterno que los de la virtud y de la virginidad. Y al mirarlas, considerando lo que fueron ayer, marchitas flores recogidas del arroyo cubiertas de fango, y lo que hoy son colocadas en delicado búcaro conservándose al vivificante calor de estufa, sentimos pena y satisfacción á un tiempo, por el pasado doloroso, por el presente feliz, por el porvenir riente. Riente sí, porque no son pocas las que retornan al hogar que abandonaron por malaventura, no son pocas las que logran aspirar en el matrimonio los olores balsámicos de inmaculado amor, y no son pocas las que en aquella santa casa hallan una existencia feliz, tranquila, sosegada y en muchas ocasiones no breve, que termina con una muerte apacible, y, como aquella, cristiana...

... Cafa la tarde, cuando abandonábamos Bell Esguart. Nos despedimos de nuestras amables y bondadosas acompañantes, traspusimos la puerta de hierro que cierra la finca y tras de nosotros oímos girar la llave de la cerradura. El edificio aparecía aislado; los rayos oblicuos del sol poniente se quebraban sobre sus muros iluminándolos con tintas de rubor; los cuerpos todos proyectaban estiradas y prolongadas sombras. La tarde cafa y en tanto nosotros, descendiendo por el amplio sendero, camino de la ciudad convulsa y agitada, recordábamos aquellos juveniles y sonrosados rostros, todos, porque no decirlo, bien parecidos y pensábamos con Sor Inés de la Cruz: ¡Ay infeliz de la que nace hermosa!

JOSÉ M. RABASSA.
Barcelona.

LA GUARDIA CIVIL

Hablando en estos días con un benemérito jefe de ese cuerpo, expuso su opinión sobre los tan lamentables sucesos de Salamanca y otras poblaciones.

El Instituto nos decía — hace tiempo que viene padeciendo desprestigio por culpa de los gobernadores civiles, y principalmente de los gobiernos, que han mixtificado la misión de nuestra fuerza, siempre obediente en absoluto á las órdenes de la autoridad sin vacilar para su riguroso cumplimiento.

La conservación del orden público, las capturas de criminales, la vigilancia y protección de los caminos, constituyen los estatutos de la guardia civil del siglo anterior con unánime aplauso de la nación sin distinción de clases.

El abuso de concentraciones; el convertir al cuerpo en peatones de carterías para entregar oficios ó volantes á los alcaldes en épocas de lucha electoral, y el prestar servicios de guardería rural para denuncias de rapiñas en los montes donde gentes proletarias rebuscan el mísero haz de leña, hacen penosa y muy difícil la serie de obligaciones que se nos imponen. Y por todo eso notamos odios en las comarcas campesinas y también en las ciudades, cuando, exceptuados los ladrones, el cuerpo era querido y se codiciaba la residencia de un puesto de guardias en cada pueblo.

Los gobernadores, por regla general, utilizan el benemérito cuerpo para complacer á los personajes del caciquismo local en las enojosas contiendas de elecciones; somos instrumentos de venganzas más que resguardo de legalidad y de la justicia, que es el dogma del Instituto.

Todos los que vestimos el honrado uniforme nos preocupamos de la actual situación, ansiando que se restablezca la armonía entre el pueblo sensato y la fuerza encargada de perseguir los delincuentes, según es nuestro deber como milicia especial.

(De La Ley.)

EN FRANCIA

La guerra á la Iglesia

Carta del Arzobispo de Lión

El Cardenal Arzobispo ha escrito al señor Combes manifestándole

ser posible, de conformidad con sus circulares, poner término inmediatamente á la celebración de oficios religiosos en lugares no autorizados para el culto, ni impedir la predicación á los sacerdotes que formaban parte de las Congregaciones á que se refiere la ley.

Negativa de los franciscanos
Nimes 20.—La negativa de los franciscanos á que se cierre y selle su convento ha dado origen á ruidosas manifestaciones.

La gendarmería y la policía tuvieron que intervenir y operaron varias detenciones.

Manifestación de protesta

París 21.—Anoche un grupo de más 2 000 personas hizo en el Havre una manifestación pública en favor de las Congregaciones religiosas.

Otra carta episcopal

París 21.—El obispo de Nantes ha dirigido una comunicación al presidente del Consejo, manifestando que le es imposible prohibir los sermones y el culto católico en las capillas de su diócesis pertenecientes á las Ordenes religiosas señaladas en la circular del Gobierno como ilegalmente establecidas.

En favor de los religiosos

París 20.—Hoy se ha verificado la apertura de los consejos generales (Diputaciones provinciales) sin incidentes. Algunos de dichos organismos han aprobado proposiciones de aplauso al Gobierno por la política del mismo con las Congregaciones.

Los Consejos de Maine y Loira, Vendée Loira Inferior han votado mociones de protesta por la expulsión de las Congregaciones.

París.—Un despacho de Vannes da cuenta en los siguientes términos de la Diputación provincial del departamento de Morbihan:

Presidió el acto el conde de Lanjuinais, pronunciando un violento discurso en defensa de las Congregaciones religiosas.

Dijo que la obra del Gobierno presidido por Combes tiene por objeto arrancar del corazón de los franceses los sentimientos cristianos.

A propuesta de la presidencia, el Consejo acordó un voto de simpatía hácia los religiosos perseguidos por un Gobierno sectario, perturbador y enemigo de los ministros de la religión, que solo trabajan en beneficio de las mujeres, de los niños, de los ancianos y de los enfermos.

París 21.—Telegrafían de Grenoble que gran número de campesinos armados de horcas impidieron que el ujier del Tribunal correccional llegara al edificio de la Gran Cartuja para notificar á los religiosos de esta Orden la citación para comparecer ante el Tribunal.

El ujier se vió obligado á dejar en la casa del alcalde la notificación de comparecencia.

NOTICIAS BREVES

Comunican de Sevilla que los republicanos de los población fueron al pueblo de Ginès para celebrar un mitín de propaganda electoral, pero los vecinos les recibieron en actitud hostil, principalmente los conservadores ó católicos.

—Los Observatorios astronómicos señalan desde hace algún tiempo la aparición en el sol de una mancha enorme, de 30 000 kilómetros de diámetro visible ya sin aparato alguno y con el solo auxilio de un cristal ahumado.

—Dicen de San Sebastián que sobre aquella ciudad descargó un temporal de agua y granizo.

—En Londres ha estallado un escándalo formidable, por haberse descubierto graves malversaciones é irregularidades en el suministro de provisiones al ejército inglés durante la guerra anglo boer.

En estos *negocios* están complicados algunos miembros del Gobierno.

—El Papa León XIII ha recibido noticia oficial de la visita que le hará próximamente el Emperador Guillermo de Alemania.

Su Santidad ha ordenado en consecuencia que se prepare para la recepción del soberano alemán el gran salón del trono, uno de los más grandiosos del Vaticano.

—“The Times,” publica un telegrama de Marruecos diciendo que aumenta la rebelión en aquél imperio. En Mequinez el número de rebeldes es considerable.

—El Sr. Maura ha ordenado á los gobernadores que dejen incumplida su circular relativa al nombramiento de delegados en los colegios electorales.

—Se ha incendiado el hospital de Pamplona.

Los trabajos hechos para salvar á los enfermos han sido grandes llegándose hasta hacer verdaderas temeridades.

—En la Catedral de Valladolid se halla vacante, y se ha de proveer por oposición, la canongía Lectoral, cuyo plazo para proveerla expira el día 20 de Mayo próximo.

Asimismo en la Catedral de Calahorra se halla vacante un beneficio con cargo de maestro de capilla, y en la de Albarracin la canongía Doctoral.

Ambas han de ser provistas por oposición, y el plazo para solicitarlas expira el día 18 de Mayo y 14 de Junio próximo, respectivamente.

—Las últimas noticias recibidas dan cuenta de un importante robo cometido en la catedral de Mans.

Asciende á 75.000 francos en cálices, báculo del Obispo, capas pluviales y otros ornamentos guarnecidos de piedras preciosas.

—Dicen de Melilla que el pretendiente está dispuesto á volar con dinamita las murallas de Fez si pronto no se rinde la población.

El Roghi ha pedido á Francia paños, picos y azadones, para proveer á sus huestes.

—Dícennos de Montserrat que la poderosa casa Maristany de Barcelona está levantando allí á sus expensas el quinto Misterio de Gloria que será una joya artística de gran valor.

Hay bloques de mármol que pesan más de 14 toneladas, los cuales se transportan á su destino, teniendo que recorrer casi todo el camino de la Cueva de la Virgen, el cual en algunos puntos ha tenido que ensancharse para que pudieran pasar tan enormes bloques.

El Monumento representa un valor de millones de reales, tanto por su mérito intrínseco y el de los materiales empleados, como por el sitio en que se levanta.

También resultará una preciosa familia de Barcelona.

Cuento viejo

A dos “primos,”

Tronaba un orador republicano contra Dios, contra el Papa y contra el clero, y con lenguaje étnico y grosero así decía al pueblo soberano.

—para triunfar de la canalla nea, hay que *dir dende* aquí á las barricadas—

Estallaron frenéticas palmadas y rugió de entusiasmo la asamblea.

Mas al poner con otro desatino digno remate al anterior insulto dominando el estruendo del tumulto escuchóse el rebuzno de un pollino.

Al oírle el jayán, paróse en seco,

miró á la chusma y exclamó indignado:

—¿Quién ha sido el moral que ha rebuznado?

y respondióle un circunstante: ¡El ecol!

J. Samaniego. L. de Cegama.

CRÓNICA

Mañana es el día designado para librarse en toda España la batalla electoral.

Por lo que afecta á la lucha en general dicho se está que nuestras simpatías y nuestros entusiasmos están resueltamente al lado de aquellos candidatos que, sin tapujos ni ambages, levantan el estandarte real de la cruz, sin filiación política liberal ninguna, dispuestos á reñir la batalla por Cristo, contra todos los que ó descarada ó hipocritadonte, ya sean radicales ya doctrinarios, vienen á engrosar las filas del respetable y condenado sistema que ha menoscabado nuestra fe religiosa y ha hundido la patria en el descrédito.

* * Esta mañana, en la capilla de la Santa Cinta, ha contraído matrimonio con la bella y simpática señorita Sofia Esquien Andreu con nuestro apreciable amigo el administrador de EL EBRO D. Arturo Voltes Ribot.

Ha dado la bendición nupcial el Rdo. D. Leopoldo Roch y han asistido en calidad de testigos de la boda nuestros queridísimos amigos los señores D. José Vergés y D. José Duart, profesores del Colegio de San Luis.

En el exprés de esta tarde ha emprendido la feliz pareja el viaje de boda, saliendo en dirección á Barcelona.

A los nuevos desposados enviamos nuestra más sincera enhorabuena, haciendo votos para que el cielo les colme de bendiciones y de una dicha interminable.

Basino, el célebre tabernero de Vinaroz, aquel tremendista, Marat de comedieta bufa, que días pasados anunciaba á los republicanos tortosinos, en el mitín del Principal, que se sentía con fuerzas para venir á soltar bombas de dinamita el día de las elecciones, ha sido en Vinaroz repetidamente abofeteado por los suyos.

Abofeteado, así tal como suena, y abofeteado por traidor... á la república.

Y ustedes pensarán que al verse agredido soltó la bomba ó enarbó algún garrote.

¡Cal Se puso á llorar como una mujerzuela y hubo que propinarle tazas de calaguala

El muy bazofiero se entendía con el monárquico Sanmillán, y por ahí se le ha ido la hilaza.

Y por ahí le han venido las bofetadas, que es por donde le vendrá la horca el día menos pensado.

* * Recordamos á los Reverendos Curas párrocos, Ecénomos y Coad-

Consultorio Médico Quirúrgico de

JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

utores la necesidad que tienen de proveerse de cédula personal, en el municipio de su residencia, con el objeto de poder presentar ésta al verificar el cobro de la mensualidad de Mayo, con lo cual quedarán obviadas las dificultades con que tropezaron el año pasado.

En el tren de la una ha llegado á esta ciudad el jefe del partido liberal de la provincia, Sr. Marqués de Mariana, siendo recibido por un numeroso grupo de amigos políticos.

Desde la estación se ha trasladado á la casa del Sr. D. Diego de León donde se hospeda.

Ayer se reunió la diputación provincial procediéndose á la elección de cargos. Resultaron elegidos: presidente D. Estanislao Tell de la fracción conservadora y vice-presidente D. German Adell, liberal.

Ha retirado su candidatura por el distrito de Vendrell el candidato del partido conservador Sr. Tort y Martorell.

Se nos dice también que ha retirado la suya por el distrito de Valls don Federico de Ramón, debido á la gran presión que ha hecho el gobierno conservador.

Mañana por la tarde, la brillante banda-orquesta de Santa Cecilia que dirige el inteligente maestro don Daniel Macías, después de la procesión que tendrá lugar en el pintoresco ermitorio de "Mitj-Cami", ejecutará en la plazuela de aquel delicioso paisaje, el siguiente programa:

- 1.º "El abanico", paso-doble.
- 2.º Couplets, de la zarzuela "El bateo".
- 3.º Jota de "La alegría de la huerta".
- 4.º "Rosita del oro", marzuka.
- 5.º Paso-doble "Zaragoza".

Se desea comprar una máquina de vapor de 4 á 8 caballos nominales de fuerza motriz, y que sea de lance, en buen estado.

Darán razón en esta imprenta.

Esta mañana el Excmo. señor Obispo, con el ceremonial de rúbrica, ha hecho la consagración de varias aras en el Palacio episcopal.

El Gobernador civil de Barcelona, según noticias que de dicha ciudad se reciben, favorecerá la candidatura carlista, al objeto de impedir que los catalanistas saquen triunfante á un solo de sus candidatos.

Los pescadores de Vinaroz, han elevado una instancia al ministro de Marina, para que les autorice para pescar al *bou* durante todo el mes de Mayo, fundándose en lo precario de su situación.

Los padres Franciscanos de Villarreal han construido una hermosa capilla agregada á la antigua iglesia de su convento, y se proponen ahora reformar la escuela de niños gratuita que tienen establecida en dicho edificio, dotándola de todos los elementos higiénicos y pedagógicos que requiere la ciencia para estos establecimientos.

La próxima semana han de verse ocho causas en la Audiencia provincial: tres del Juzgado de Tor-

tosa, dos de Vendrell, dos de Gaudesa y una de Falset.

La alcaldía publica un bando haciendo saber que desde el día 27 del corriente mes de nueve á una de la mañana, se expedirán en esta Recaudación de arbitrios municipales, las cédulas personales correspondientes al actual ejercicio.

Discurso del Sr. Mella

A continuación publicamos el extracto del discurso del Sr. Mella pronunciado ayer en el mitin que los carlistas celebraron en Barcelona:

"Díjeme poco podrá hablar porque su garganta, irritada, no se lo permite, pero que al calor del entusiasmo se enciende su corazón y llegará sin duda á recalentar su voz aclarándola como es preciso aclarar las ideas.

Dice que quisiera tener la espada de los caballeros de la época medieval para llevar á los sepulcros de los condes de Barcelona como los héroes de Chateaubriand abrian sus labios sobre las tumbas de sus padres para contarles sus penas.

Dice que quisiera no el primer puesto, sino el puesto de más peligro en la catástrofe social, que ama y desea porque no quiere crepúsculos, sino noche detrás de la cual aparezca el día de la redención.

Dice que siendo este el principio del combate, no quería quedar rezagado y en silencio.

A su entender, las cuestiones modernas que van á llevar á la lucha de castas es la herejía de Lutero, y en virtud de ella la cuestión teológica se apartó á un lado, y el racionalismo no tuvo ya necesidad de la revelación, pasando á ser cuestión filosófica, obra de titanes en que se vino á parar á un orden supersensible, y hoy planteado en la zoología, la animalidad y la racionalidad.

De aquí los medros bucólicos en que se pintan las maravillas del instinto salvaje, inventándose, para pasar á ello, el antropoide, término medio entre el hombre y el mono.

Igualdad, progreso y evolución que nos consideran como fósiles, y los que lanzan estas imprecaciones y nos maldicen por retrógrafos, son los que en nombre del progreso nos vuelven al retroceso de los primeros siglos.

Estos que niegan la libertad humana piden una libertad absoluta en el orden social.

Protestó del atavismo y de los que atacan el espiritualismo y dijo que los que lo niegan usan de él para hablar de la libertad. Contra esta ola pagana que quiere destruir la humanidad, debemos combatir.

El regionalismo

Al afirmar la personalidad humana afirmó la esencia del regionalismo.

Todo ser finito tiene su fin fuera de sí.

El hombre debe llegar á su fin por dos medios, uno positivo y otro negativo.

La personalidad colectiva, si no se juntaba por su derecho social, caería en la barbarie y para no aceptar este error, hay que reconocer que es independiente del Estado.

De ser así, sería deleznable y hay que admitir jerarquías entre las colectividades.

¿Y será ésta interna ó externa?

Si es interna, tendrá derecho una sola persona jurídica de la que serían consecuencia las demás.

Si es externa debe haber una autoridad moral, regulada para que la anarquía no surja.

Por tanto, es preciso que haya personalidades jurídicas en lo externo y una autoridad moral interna, á la cual estén enlazadas todas las casualidades y finalidades bajo la base de la justicia cristiana.

Y esta es la tesis regionalista por gerarquía de personalidades, dirigidas por una autoridad moral, pero siendo autocráticas en su vida particular, y esta tesis se puede aplicar á la región y á la comarca.

No es una tendencia social contra el centralismo; es más que esto, es un sistema jurídico contra la apoteosis del Estado que se apodera de todas las fuerzas de las regiones.

Hay que aumentar la sociedad y disminuir el Estado que absorbe todas sus energías.

Todos tenemos que renunciar al Estado por alguna injuria ó por atropello de algún derecho.

Pelemos por la causa santa del regionalismo.

Lucharemos hasta caer de cansancio, pero sobre el cadáver de nuestros enemigos.

Decimos que tenemos derecho á todo lo que constituye nuestra vida especial y jurídica, y so o vosotros, los catalanes, lo habéis probado; ¿que han hecho las demás regiones.

Solo en Navarra y en las Vascongadas llevan sus hijos en el corazón, el altar del regionalismo.

Se declara enemigo de la fusión de Portugal y España, si ha de ser bajo el poder del centralismo.

Pero si todas las regiones de España tienen cada una su legislación propia y hermanadas, por lo que es resultado de la historia general en todos; sí, entonces Portugal se uniría con nosotros, y serían españoles todos los que compusieramos la península ibérica.

Con ellos brindó por el combate de A jubarrota, en la que Portugal se batió con Castilla, no con España.

España es el río formado por los afluentes de las regiones.

Los afluentes pueden vivir sin el río, el río no puede vivir sin los afluentes.

Hay que afirmar la historia de España y la de las regiones.

El día que se segregue una región se mermará la historia de España, como sin el Bruch y Gerona no cantará la historia la guerra de la Independencia.

Invita á todos á imitar á Cataluña.

El regionalismo, dijo, es el ideal de todo el mundo latino.

Abogó por los grupos geográficos, en frente de los grandes Estados.

Sobre la roca de nuestras tradiciones levantaremos nuestros alcázares á pesar del cetro de hierro del centralismo, viviendo una república personal con un monarca que nos represente en el extranjero.

Sin miedo á la tiranía, pues esto solo nace en el estiércol de las pasiones y de los vicios, no en la tierra generosa que se inspira en la moral cristiana y en la tradición.

Grandes y entusiastas aplausos, acogen las últimas frases del orador.

Es escenario es asaltado, disputándose el honor de estrechar su mano.

Ebanistería y sillería
Taller de muebles de todas clases

DE

HIJOS DE B. SANZ

Calle de Moncada, número 13

Frente al Seminario

Casa fundada en 1842

Gran surtido en cómodas de todas clases y precios, escaparates, bufetes comedor y de salón, consulas alemanas, librerías, armarios con llave, camas torneadas de todas clases, sumiers y todo lo perteneciente al ramo de ebanistería, sillería y tapicería.

Especialidad en el arreglo y decoración de salones y en la sólida construcción de toda clase de muebles.

Dépósito exclusivo de los muebles de Viena. Venta y alquiler de piano, y armoniums. Precios muy económicos.

No comprar sin antes visitar este establecimiento

Esta casa es de las más antiguas de Tortosa.

MONCADA, 13, frente al Seminario

Venta

Se vende una casa en esta ciudad calle de San José número 7; razón Plaza Atonso XII, casa de D. José María de Salvador, 1.º 1.º.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

A. OLIVERES

MEDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos

del Dr. Galesowski.

Consulta de 11 á 1.—Pasaje Franquet, Pral.—TORTOSA.

